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十三届全国人大二次会议11
日在梅地亚中心举行记者会，生
态环境部部长李干杰就生态环境
保护热点问题回答了中外记者提
问。他表示，要保持加强生态环
境保护建设的定力，不动摇、不松
劲、不开口子。

中流击水，迎难而上。
过去一年，东北三省经过爬坡过

坎，滚石上山，实现经济筑底企稳。
辽宁、吉林、黑龙江地区生产总值分
别增长 5.7%、4.5%、4.7%，东北经济走
出近年来发展最困难时期，呈现出稳
中有进、总体向好的新局面。

向优化营商环境要活力，向改革
创新要动力，向对外开放要潜力……
全国两会上，代表委员们为老工业基
地全面振兴建真言、献良策、出实招。

把更多的活力激发出来

近年来，东北三省大力推进干部
作风转变，以曾经的短板为突破口，
重塑风清气正软环境，为振兴发展提
供坚强的政治保障。

2018 年初，辽宁省 1.2 万名机关
干部走出政府大院，深入全省最困难
的乡镇村屯，在为期三年的挂职交流
中，锤炼作风，服务基层，为乡村振兴
出力献计。

“给愿干事、敢干事、能干成事的干
部搭建舞台，让优质的人力资源和广大
农村的自然资源融合，在脱贫攻坚、乡
村振兴中起到了‘1 加 1 大于 2’的作
用。”辽宁省朝阳市市长高伟代表说。

“着力缓解企业融资难融资贵问
题”“以简审批优服务便利投资兴
业”……政府工作报告明确提出，着
力优化营商环境，这也是激发区域经
济高质量发展活力的关键所在。

在“煤电之都”辽宁铁岭，299 项

政务服务事项实现了“最多跑一次”，
12个部门、58个项目的 110个要件实
现容缺受理。铁岭市市长李士伟代
表说：“铁岭市规定，如非直接关系企
业生产质量安全，政府部门入企检查
必须提前备案，打造‘无事不扰’的企
业经营环境。”

融资难、融资贵是民营企业发展
的瓶颈。黑龙江牡丹江市对企业实
行“无还本续贷”，坚决不断贷、不抽
贷、不压贷，做到应续尽续，避免企业
因资金链断裂而陷入困境。

辽宁三沟酒业有限责任公司总
经理吴京耕代表说，持续推进营商环
境建设，激发了市场活力。“办事更方
便、竞争更公平、得到的帮助更多，让
民营企业有了更大的发展劲头，一心
想着怎么把企业做大做强。”

把更大的动能培育出来

走过千山万水，仍需跋山涉水。
三年来，东北三省通过国资国企改

革，推动传统产业改造升级，促进新兴
产业加快发展，一批同市场完全对接、
体制机制更活的“老字号”“新字号”，不
断释放出东北振兴发展新动能。

东北制药集团曾因长期亏损，一
度陷入困境。去年，作为沈阳唯一的
国有企业混合所有制改革试点单位，
东北制药成功推进混改，推出减少

“跑冒滴漏”等一系列措施。短短一
年，销售收入大幅提高，上缴税金超5
亿元，同比增长40%。

“积极稳妥推进国企混改，可以发
挥国有资本的放大效应，实现国有企业
做强做优做大的目标。”本钢集团董事
长陈继壮代表说，下一步本钢集团也将
大力推进混改，撬动国有资本存量。

2018年，大庆油田经营指标创三
年来最佳，中国一汽实现红旗汽车销
量同比增长近7倍……一大批国企经
营持续向好，国有企业治理模式和经
营机制不断完善，许多历史遗留问题
得以解决，“老字号”在东北全面振兴
中重新焕发勃勃生机。

老树已开新花，小树也发新芽。
一批“新字号”产业也在老工业基地
培育壮大。

神舟飞天、嫦娥探月、蛟龙入海，
这些大国重器背后不乏东北科技的
身影。在哈尔滨、长春、沈阳、大连等
城市，上千家科研机构的科研项目成
果正不断转化。

中科院长春光机所学术委员会
主任王家骐代表说，东北工业在很多
创新领域都是高精尖的代表，让科研
成果优先在东北地区转化，能培育东
北更大的发展新动能。

把更广的空间开拓出来

在哈尔滨香坊火车站，满载石油
勘探设备的集装箱货运班列缓缓开
出；在珲春综合保税区，满载俄罗斯进
口商品的火车等待入关；在沈阳，开往
德国杜伊斯堡的中欧班列平稳运行，
比传统海运节省了至少一半时间……

哈尔滨市市长孙喆代表说，立足
地缘优势，东北地区主动对接“一带
一路”建设，着力将活跃的东北亚经
济圈与欧洲经济圈联系起来，依托基
础设施建设、综合跨境运输、频繁经
贸往来，搭建起双向“快车道”。

地处东北角，面向东北亚，东北
地区是中国向北开放的重要窗口。
如今，东北三省全方位对外开放新格
局正在形成，高质量发展正在向着更
广阔的空间开拓。

统计数据显示，东北地区对外贸
易迎来显著增长。以黑龙江为例，
2018年全省进出口额 1747.7亿元，同
比增长 36.4%；与“一带一路”沿线国
家和地区实现进出口额1420亿元，增
长59%。

改革不停顿，开放不止步。
辽宁自贸试验区成立两年来，改

革红利不断释放，对外开放正在提速。
进口货物从飞机抵港到抵达工

厂仅需2个小时，“先入区、后报关”模
式使货物入区时间由原来的 30 小时
缩短到 5 小时，结转时间由原来的 2
到3天缩短至1天……

“自贸试验区的制度创新，让这
里服务效能提升，增强了企业的投资
信心，成功点燃东北改革开放新引
擎。”大连市市长谭成旭代表说。

从“向南看”到“向北看”，东北地
区积极参与“一带一路”建设，推动区
位“劣势”向区位优势转变，迎来对外
开放新机遇，区域发展向更广领域、
更高层次迈进。

科技部部长王志刚 11 日
在十三届全国人大二次会议
记者会上说，科技部将更好地
为科研人员提供支撑、提供环
境、提供保障，让他们少为“帽
子”“牌子”“报销”“填表”等方
面所困扰。

王志刚表示，去年我国
科 技 战 线 迎 难 而 上 ，奋 力
开 拓 ，科 技 事 业 在 建 设 创
新 型 国 家 历 史 征 程 上 又 迈
出 坚 实 步 伐 。 与 此 同 时 ，
我 国 也 存 在 一 些 短 板 ，比
如 创 新 生 态 、科 研 生 态 还
有 不 尽 如 人 意 的 地 方 ，需
要进一步完善。

他表示，要注重激励与约
束并重，信任与监督并重。“当
然，我们是以信任为基础，以
激励为基础。”

同时，要加强学风作风建
设，弘扬科学家精神和操守，
使得全社会特别是科技界有
一个崇尚科学、具有良好科
学素质，并且能够一心向学
的状态。

“我们更多的是提供支
撑、提供环境、提供保障，为他
们排忧解难。”王志刚说。

本版稿件均据新华社

科技部：致力推进
科研人员不被

“帽子”“牌子”困扰

白山黑水再造新优势
——从全国两会看东北振兴

8项举措推动
长江保护修复

如何保护长江母亲河？李干杰
说，这几年，生态环境部会同沿江 11
省市和相关部门，制定规划计划，为
抓好长江保护提供基础和指南；对长
江经济带 11 省市开展中央生态环保
督察，例行督察全覆盖的基础上，去
年又对其中 8 个省份开展了中央生
态环保督察“回头看”；指导支持 11
个省市初步划定了生态保护红线。
同时，推动黑臭水体整治等突出环境
问题。

他说，当下长江生态环境保护仍
存在很多问题，面临的挑战还很大。
今年主要抓8方面工作：

继续 4 项已开展的工作：饮用水

水源地保护；城市黑臭水体整治；“绿
盾”相关行动；深化“清废行动”，进一
步排查和整治沿江的固体废弃物非
法转移和倾倒问题。

推进 4 项新工作：一是劣Ⅴ类
水 体 专 项 整 治 ，长 江 流 域 还 有 12
个 国 控 点 是 劣 Ⅴ 类 水 体 ，要 作 为
重点推动整治；二是入江、入河排
污 口 的 排 查 整 治 ；三 是“ 三 磷 ”污
染的专项整治，即磷矿、磷化工企
业、磷石膏库整治；四是 11 个省市
的省级以上工业园区污水处理设
施专项整治。

进一步构建完善
生物多样性保护网络

李干杰说，中国是世界上生物多
样性最为丰富的国家之一。长期以
来，我们对生物多样性保护工作非常

重视，也取得了好的成效。
目前，我国各级各类自然保护

区 2750 处，其中国家级 474 个。各
类陆域自然保护地面积达到 170 多
万平方公里。通过这些保护措施，
很好地保护了很多自然生态系统
和大多数重要的野生动植物种群，
一些珍稀濒危的动植物种群得到
恢复。

他同时指出，我国生物多样性保
护的形势不容乐观，生物多样性下降
的总趋势还没有得到根本遏制，生物
多样性保护与经济开发活动之间的
矛盾一定程度上也存在。

他表示，下一步要实施好生态
保 护 修 复 的 重 大 工 程 ，进 一 步 构
建 完 善 生 物 多 样 性 保 护 网 络 ，进
一 步 提 高 保 护 和 监 管 能 力 ，做 好
生 物 多 样 性 的 调 查 、观 测 、评 估 。
同时，要进一步扩大公众、企业的

参与渠道。
他说，《生物多样性公约》第十五

次缔约方大会明年在中国召开，目前
正在积极抓紧筹备。“我们将尽全力
履行好东道国的义务，尽力把这届大
会办成一届顺利、圆满、成功的大
会。”

严追责确保环保监测
数据真实、准确、全面

针对大家关心的环保数据问题，
李干杰表示，“我们的监测数据是真
实、准确、全面的。”环境监测数据的
质量是环保工作的生命线，不能出毛
病，不能有问题。

如 何 确 保 这 条 生 命 线 不 出 问
题？李干杰说，发现造假问题立刻查
处、严肃查处，不是一般的追责问责，
不仅有行政处罚，还有刑事处罚，“做
到让其不敢。”

“还要‘做到让其不能’。”李干杰
说，过去国控点监测由地方负责，是

“考核谁、谁监测”，现在“谁考核、谁
监测”。

生态环境部请第三方进行监测，
并对第三方有一套严格的管理制
度。同时采用技防手段，确保避免对
监测点位的干扰。此外，对监测工作
做得好的地方给予奖励、鼓励和支
持，引导大家认识到监测工作的重要
性，把工作做得更好。

李干杰表示，要进一步创新体制
机制，完善规章制度，加强质量管控，
发现问题严肃查处，我们有信心确保
监测数据这条生命线不出问题，发挥

好作用。

“三管齐下”改善
渤海生态环境质量

渤海综合治理攻坚战是污染防
治攻坚战七大标志性战役之一。李
干杰说，改善渤海生态环境质量要

“三管齐下”，即污染防治、生态保护、
风险防范协同推进。

在污染防治方面，查排口、控超
标、清散乱，即排查入海排污口，治理
超标企业，清理整顿散乱污企业。

在生态保护方面，要守红线、治
岸线、修湿地，即划定和守住渤海的
生态保护红线，治理岸线开发问题，
修复沿海湿地。

在风险防范方面，要查源头、消
隐患、强应急，即查好风险源头，尽力
消除隐患，同时要把应急准备做得更
加充分具体。

他表示，下一步将指导推动环
渤海三省一市抓紧制定实施方案，
并把目标任务分解落实到相关地
市和区县。生态环境部将直接组
织开展环渤海入海排污口排查和
整治工作。

他说，排污口排查和整治要做好
“查”“测”“溯”“治”——“查”即排查，
实行清单式管理；“测”即监测，看排
污口是否达标；“溯”即溯源，把污染
源找到；“治”就是整治。

“只要陆源污染向渤海的排放能
够得到明显控制和降低，渤海水质和
生态环境改善就一定能做得到。”李
干杰说。

不动摇 不松劲 不开口子
——生态环境部部长李干杰回应生态环境保护热点问题

3月11日，生态环境部部长李干杰回答记者提问。 新华社发


